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李振华：内向大叔变“社牛”

善用“兵法”搞服务

54 岁的李振华是济南能源集团所属热力集团和光公司三盛

国际一期中心站站长，负责汉峪海风、绿城玉兰花园小区等 30

万平方米的供热面积、2583 户居民的供热服务保障工作，在本

采暖初期工单比武考核中挺进“三十强”。“今年有些‘轻敌’，

明天再与他们‘试比高’。”李振华信心满满地说。

在李振华所负责小区里提及供暖管家，居民首先想到的就

是他。谈及用暖服务，居民们频频点头称赞，称他“能说会道

守诚信，能‘拉呱’，会办事！”他敢说、敢想、敢干，每个



小区都有一段关于他的故事，也办了很多“分外事”。关注独

居老人提供力所能及的帮助、加入社区微信平台同网格员联手

服务、室内设备小修免费……每一件事情，都赢得了居民好评。

不怕麻烦 工作总是快人一步

“班长，三盛国际一期 5 号楼三个单元的流量有些异常，

流量低于 0.3m³/h 的用户占比在 30%，整栋楼的用热率目前是

85%……”三盛国际一期中心站工作人员借助 ERP 智慧平台快速

“扫描”冷运后流量异常的用户。

众所周知，集中供暖涉及人民群众冬季冷暖。随着城市的

发展，冬季供暖成为人民群众追求美好生活的必需品！一旦暖

气不热，势必影响到人民群众的幸福感和获得感。在供暖过程



中，困扰居民最大的问题就是暖气不热，这也是进入冬季供暖

工作后，产生诉求工单的主要问题。

“暖气不热到底是什么原因？其实大多情况下是因为室内

户前过滤网堵塞、暖气设施设备产生大量积气造成，还有室内

循环不畅、阀门没有全部开启……”李振华说，“这些问题其

实都可以前置化解决。”他介绍，每年公司会提前注水、冷运、

热调，就是为了把一些常见的问题提前解决。今年冷运开始后，

我们通过 ERP 智慧平台内的“集抄”版块，逐栋楼、逐栋楼的

“扫描”排查，对流量低于 0.3m³/h 的户实施“扫楼”，逐户

排查流量低的原因，检查阀门是否全部开启、清洗过滤网……

如果外围没有问题，就会给用户留下一个到访不遇的小贴士，

主动写明原因，并让有问题的热用户及时拨打供暖管家电话。

这个采暖季，我们提前完成流量低于 0.3m³/h 的 42 户，并一一

做了记录。进入热调试后，在我们排查到的这些用户里，有 34

户是因为室内阀门没开或没完全打开造成的。后得知是上个采

暖季停暖后，用户自行关阀进行了湿保养。

“一般这种情况，我们都会直接回复用户如何正确打开阀

门，线上就能解决。”在李振华看来，提前排查出来的“问题”

提前解决，就等于消除一个工单，用户不烦，我们省时省力也

省心。

擅借外力 “拉”不过来就“进”去

2021 年，集团公司与社区网格员“绑定”在了一起，通过



三方协同共同开展好民生服务工作，在李振华眼中，这是一个

特别能让自己“轻松”工作的好办法。从那一刻起，他的内心

就萌生了一定要搞好“圈子文化”的想法，最大化把社区网格

员“化为己用”。想法总是简单，但真正操作起来可不那么容

易。“不给人家工资，还要让人家给咱扛活，一个字‘难’，

话前百分百同意，事后悠然忘却，就在自己一筹莫展的时候，

今年 4 月份突发的疫情，让事情有了很大转机。”李振华说，

“加入他们，成为他们的一员，同他们站在疫情防控最前线，

先把自己给予他用，一来二去的便与片区里的几个网格员混熟

啦，‘圈子文化’算是搞活起来。”

不得不说，李振华的这种做法真的奏效。疫情散去后，居

委会的工作人员便对这位供暖管家的及时援助记忆深刻，也没



把他当外人，直接把他邀请进了社区网格的工作群里。自此以

后，热心“供暖管家”算是在小区里传开了，网格员也起到了

很好的宣传效应，“热力公司本周要到小区开展志愿服务活动、

有啥问题拨打管家电话、提前缴费有优惠……只要是供暖的事，

他们都会提前发布通知。”

不图回报 把自己当成免费水暖工

把群众放在心上，把群众当做家人。李振华走在小区遇见

熟人，不说的还以为是邻居，“大爷遛弯呢！”“阿姨吃了吗？”

“大哥这个点这是干啥去？”但凡碰到怎么滴也得家长里短的、

喜闻乐见的“拉会呱”。其实，李振华平常是个特别不爱说话

的人，不管是在家里与家人，还是在工作中与同事，他是能用

一个字说完的绝不用两字，初次与他打交道都以为这人肯定不

好相处……但在供暖服务为民的路上，却改以往之风格，像个

“话唠”，更像是“社牛”。

“思想超前，是个办实事的人！”居委会王经理这样评价

这位热心“供暖管家”。他说，居民们都知道李振华是个实干

的人，在三盛国际一期小区里一年 365 天都能看到他的身影。

忙工作是一回事，聊起天来，李振华就像个资深“媒体人”一

样，如果想听党中央有啥新政策、小区最近有点啥热闻、要搞

个啥活动，问问他，保准知道。居民家中要是暖气、自来水设

施有漏水、损坏问题，经他的手能修的都给免费修了。



今年供热刚开始时，一位居民到我们居委会想委托我们当

代表，送给李振华一面锦旗表示感谢。居委会王经理说，“这

位用户家中室内有个阀门漏水，就咨询外面的人说，要更换新

的，购买损坏件加上维修费各种费用得 300 多块，如果是在地

下的话要破地面还得加钱……后来供暖管家去了，几分钟就搞

定了，一分钱没要，技术好、服务好，想委托我们做个锦旗并

作为代表送给李振华。”

“既然是从事服务人民群众的工作，我就是想为片区的群

众做点力所能及的实事，什么锦旗不锦旗的都没关系，无所谓。”

李振华说，“服务是我本职工作，只要大家给予平日里多一些

理解与支持，只要把大家遇到的问题解决了，就值啦，其他一

无所求。”


